

FICHE DE CAPITALISATION

Accompagnement au développement d'une Plateforme dédiée à l'AECT

RRMA

Pratiques déployées par
SO COOPERATION



La plateforme AECT est un espace de concertation et d'échanges institutionnalisé par et pour les Collectivités Territoriales de Nouvelle-Aquitaine engagées, ou qui souhaitent s'engager, en Europe et à l'international.

Créée conjointement et co-animée par la Région Nouvelle-Aquitaine et SO Coopération, cette plateforme vise à valoriser et accompagner au mieux les acteurs néo-aquitains et à apporter de la cohérence dans les actions. Sur cette plateforme, SO Coopération met à disposition des collectivités locales son expertise à l'international, ses capacités de conseil et d'accompagnement, de mise en réseau, d'information thématique, méthodologique et géographique.

Intérêt de la démarche pour le RRMA



Renforcer la
crédibilité donnée
par la Région au
RRMA dans son rôle
d'acteur de
sensibilisation et
d'accompagnement
à l'AECT



Gagner en visibilité



Identifier des
pistes de
collaboration

Collectivités ciblées

Toutes les collectivités présentes sur le territoire.

Besoin initial de la collectivité

Cette plateforme est le produit d'échanges entre le RRMA et la Région autour de leurs missions respectives d'animation et d'accompagnement des acteurs du territoire et des besoins communs identifiés pour renforcer l'engagement des collectivités à l'international.

Les collectivités évoquent le besoin de pouvoir mieux connaître les actions des collectivités présentes sur le territoire en matière d'AECT, d'obtenir des informations quant aux financements disponibles et aux événements à prévoir.

Objectifs de la démarche

La plateforme vise à rassembler, fédérer, créer une dynamique régionale autour de l'AECT.

Approche proposée

- ▶ Création d'un groupe AECT visant à rassembler les collectivités engagées à l'international et à leur permettre de se rencontrer et d'échanger.
- ▶ Organisation d'événements régionaux visant à échanger entre collectivités autour de thématiques différentes (exemples : mobilité des jeunes, état des lieux de l'AECT, ESS, culture, mobilité des agents, ...). Ces événements constituent des espaces d'échanges pour les collectivités participantes ainsi que des espaces d'information.
- ▶ Les événements sont organisés et animés par le RRMA.

Les résultats

La plateforme a permis de créer du lien, une dynamique d'échange entre les collectivités de Nouvelle Aquitaine. Elle a également permis de développer des habitudes de travail entre les collectivités aboutissant à la mise en place de projets communs.

Elle est également reconnue par les collectivités comme un espace permettant de faire connaître et de valoriser leurs actions.

Pour les collectivités qui accueillent l'événement, la plateforme a permis :

- de valoriser le discours politique « *l'événement permet de montrer que nos projets ont du sens et qu'ils sont reconnus* »
- de créer des liens, des passerelles avec d'autres CT, d'alimenter le réseau
- de partager des questionnements sur des sujets d'actualité

Calendrier

Plateforme lancée en avril 2021

Ressources

Aucun financement dédié, cette mission s'inscrit dans le financement de la Région au RRMA

Acteurs impliqués

- ▶ RRMA
- ▶ Région
- ▶ Les collectivités du territoire régional (notamment impliquées dans l'accueil des événements)

Outils déployés

Une page d'information en ligne sur le site du RRMA renvoyant vers :

- Une cartographie des actions engagées par les collectivités néo-aquitaines membres de SO Coopération.
- Un Agenda partagé de l'AECT
- Un Annuaire de la plateforme AECT



*« La participation aux événements nous a apporté de la crédibilité. Ça nous permet aujourd'hui de traiter d'égal à égal avec la Région ou le département. So coopération nous aide à cela et à nous structurer. »
(collectivité)*



Leviers d'action

- ▶ La capacité d'organisation et d'animation du RRMA.
- ▶ La connaissance du RRMA, des acteurs du territoire ainsi que leurs actions en matière d'AECT.
- ▶ La mobilisation de collectivités de tailles très différentes permettant de faire dialoguer des acteurs aux profils et attentes variées.
- ▶ La participation directe des collectivités dans l'organisation des événements (mobilisation tournante)
- ▶ Le soutien apporté par la Région renforçant la crédibilité de l'initiative et lui apportant une plus grande légitimité.

Limites

- ▶ La difficulté d'assurer une animation continue de la plateforme – une fonction consommatrice de temps et de ressources.
- ▶ Un enjeu de communication autour de la plateforme impactant la capacité de mobilisation de nouvelles collectivités.
- ▶ La difficulté d'amener les collectivités membres du groupe à dépasser le stade de l'échange et à engager de véritables collaborations ou un partage / mutualisation de ressources et moyens autour de leurs actions à l'international.
- ▶ De l'irrégularité dans la mise à jour de la plateforme par les collectivités.

Principaux enseignements

- ▶ Des rôles complémentaires et pertinents entre la Région et le RRMA dans le portage d'une telle plateforme mais des périmètres à délimiter et une feuille de route claire à formaliser :
 - communication/soutien par la Région
 - mobilisation/animation par le RRMA
- ▶ La pertinence de la mobilisation des collectivités dans l'organisation et le portage des événements : mais une organisation à anticiper.
- ▶ Un travail de mise en relation à coupler avec une vraie dynamique territoriale : les collectivités sont en attente de pouvoir collaborer, d'aller plus loin dans l'échange.
- ▶ Un format mixte d'échanges à valoriser : mettre autour d'une même table : des élus et des techniciens lors des événements.

- ▶ Au sein des groupes de travail : opter pour des sujets concrets qui vont aider les collectivités : par ex – les étapes clés d'une FICOL, les projets européens, le montage de projet, des axes de coop centralisée (ex : le développement économique).

Perspectives

En réflexion :

- La possibilité de prévoir des Webinaires à destination des plus petites collectivités moins engagées
- Ouvrir à d'autres acteurs.